



RÉPUBLIQUE DU CONGO



MINISTÈRE DE L'ENVIRONNEMENT,
DU DÉVELOPPEMENT DURABLE
ET DU BASSIN DU CONGO

JOURNEE MONDIALE DE LA TERRE NOURRICIERE

DECLARATION DU GOUVERNEMENT LUE PAR MADAME ARLETTE SOUDAN-NONAUT, MINISTRE DE L'ENVIRONNEMENT, DU DEVELOPPEMENT DURABLE ET DU BASSIN DU CONGO

Brazzaville, le 22 avril 2025

Mesdames et Messieurs,

Chers compatriotes,

Comme chaque année depuis 1970, le 22 avril est un jour de sensibilisation à la protection de notre planète et à la préservation de sa biodiversité. Cet événement mondial, qui rassemble désormais près de 190 pays et plus d'un milliard de personnes, est l'occasion de se concentrer sur notre empreinte écologique et vise à inciter les individus et les organisations à diminuer les impacts néfastes sur l'environnement.

La journée d'aujourd'hui souligne l'urgence de la préservation de la biodiversité, pilier fondamental de la santé des écosystèmes et du bien-être humain. Une action concertée, impliquant des choix de consommation responsables, le soutien aux organisations environnementales et une sensibilisation active de la population, est indispensable pour faire face aux menaces pesant sur la biodiversité.

En tant que terriens, nous avons la responsabilité de préserver la planète. Notre mode de vie moderne et notre consommation accrue ont un impact négatif sur l'environnement, notamment le changement climatique et la perte de la biodiversité.

Mesdames et Messieurs,

Chers compatriotes,

L'appellation « Terre Nourricière » met en lumière la relation symbiotique existant entre les êtres humains, la biodiversité et le système terrestre.

Selon les Nations Unies, « La détérioration de l'environnement est due à des activités anthropiques, telles que la déforestation, le changement d'affectation des terres, l'agriculture et l'élevage intensif, ou encore au commerce illégal des espèces sauvages »

La journée de la terre nourricière est une occasion de se connecter avec la nature et de reconnaître la beauté et l'importance de notre planète. Elle inclut la reconnaissance de l'harmonie de notre planète avec son incroyable biodiversité. Elle est aussi une journée destinée à renouveler l'appel incessant à la protection et la restauration de nos écosystèmes.

Mesdames et Messieurs,

Chers compatriotes,

La République du Congo, qui assure la présidence de la Commission Climat du Bassin du Congo regroupant 17 pays d'Afrique centrale et d'Afrique de l'Est, a initié sous le leadership de Son Excellence **Denis SASSOU N'GUESSO**, Président de la République, plusieurs initiatives en faveur de la lutte contre le changement climatique et la perte de la biodiversité.

Persuadé du rôle essentiel des forêts tropicales dans la régulation du climat, la Commission Climat du Bassin du Congo s'est dotée d'un outil financier, le Fonds Bleu pour le Bassin du Congo, lequel constitue le premier mécanisme de financement africain pour l'Afrique en vue d'assurer la préservation du second poumon écologique mondial.

Brazzaville, capitale verte, a abrité en partenariat avec les Nations Unies et les différents partenaires au développement, les 26, 27 et 28 octobre 2023, le deuxième sommet des trois Bassins des écosystèmes de biodiversité et des forêts tropicales de la planète, à savoir l'Amazonie, le Congo et le Bornéo-Mékong-Asie du Sud-Est, sommet qui s'est conclu par une feuille de route pour la construction d'un cadre commun de coopération entre les pays concernés, lesquels couvrent un tiers de la surface émergée du globe terrestre et abritent plus d'un milliard et demi d'habitants.

Préoccupée par l'impact croissant du changement climatique dans le monde, la République du Congo s'est engagée à continuer d'agir pour la mobilisation de la communauté internationale en faveur de la préservation de l'environnement. C'est dans cet objectif qu'elle a abrité en juillet 2024 la conférence internationale sur l'afforestation et le reboisement en vue de la mise en œuvre de l'initiative de la Décennie africaine et mondiale de l'afforestation et du reboisement.

Mesdames et Messieurs,

Chers compatriotes,

Nourrir une population mondiale de 10 milliards d'habitants à l'horizon 2050 exige une transformation rapide des comportements, impactant inévitablement les pratiques de production et de consommation, ainsi que les politiques commerciales.

Ce choix, celui qu'a adopté notre pays, a récemment été réaffirmé et même amplifié par Son Excellence **Denis SASSOU N'GUESSO**, Président de la République, Chef de l'État, et premier écologiste du Bassin Congo, dans son projet de société "***Ensemble, poursuivons la marche***". Il passe par la révision de notre Contribution déterminée au niveau national, ainsi que par la mise à jour du schéma national d'affectation des terres et de son document technique d'orientation. Cela s'inscrit dans le cadre de l'application des lois foncières, sur la protection de l'environnement et d'orientation sur le développement durable, ainsi que de la stratégie nationale correspondante.

La restauration des terres est essentielle à la protection de l'environnement ; un sol fertile est synonyme de vie. La dégradation des terres compromet la production alimentaire et la fourniture de services écosystémiques.

Des sols sains constituent un élément essentiel à la préservation de la vie terrestre. Des pratiques agronomiques optimisées permettent aux cultures de séquestrer significativement plus de carbone grâce à une photosynthèse aérienne et racinaire accrue, améliorant ainsi la qualité et la pérennité des terres. L'état de santé des sols est corrélé à l'amélioration des rendements, et par là même, à la réduction de la pauvreté.

C'est dire si cette journée internationale de la terre nourricière met en lumière l'interdépendance qui existe entre l'être humain, les autres espèces vivantes et la planète sur laquelle nous vivons tous. Les sols que nous foulons aux pieds chaque jour ne sont pas une masse de terre inerte. Ils constituent une ressource inestimable et un vivier méconnu et fragile. Ils sont notre capital naturel. Sachons le protéger et le revitaliser.

Vive la journée de la Terre nourricière.

Vive le Congo Vert, durable et responsable.

Je vous remercie.

Arlette SOUDAN-NONAUT. –